

# Ce lycée met Adeline Boutain en lumière

**Saint-Gilles-Croix-de-Vie** — Le nouveau nom du lycée Adeline-Boutain a été dévoilé hier. L'occasion de se replonger sur le parcours de cette photographe qui a marqué l'histoire de la commune.

En donnant le nom de la photographe gillocrucienne, Adeline Boutain (1862-1946), au nouveau lycée de Saint-Gilles-Croix-de-Vie, la Région a voulu mettre à l'honneur une femme hors du commun et visionnaire.

« Cela me donne la chair de poule, je trouve ça émouvant. C'est bien de lui rendre hommage », glisse Marlène Wiart, une passionnée d'histoire locale, en découvrant les immenses lettres bleues dévoilées à l'entrée du lycée. Il faut dire qu'elle connaît par cœur la vie de la photographe. De nombreuses cartes postales, issues des 200 de sa collection dédiée à Adeline Boutain, sont d'ailleurs exposées dans le centre de documentation du lycée.

**« Elle a fait avancer le statut des femmes »**

L'occasion, pour les élèves, de découvrir qui se cache derrière le nom de leur établissement. « C'était une avant-gardiste, elle a fait avancer le statut des femmes en devenant photographe, tout en vivant seule avec ses enfants. » Marlène Wiart rajoute : « Ses photos sont fascinantes car on peut voir le changement de la ville. On se dit que c'était mieux avant, avec la vie maritime et le monde sur le port. »

Admirer une photographie d'Adeline Boutain offre une plongée immédiate en fin de XIX<sup>e</sup> siècle et début de XX<sup>e</sup>. Avant de s'adonner à la photographie, elle s'occupait de la vente dans la pâtisserie de son mari. Elle a 33 ans lorsque celui-ci décède et doit s'occuper seule de ses deux enfants. Elle vend la pâtisserie pour devenir photographe. « Elle décide de prendre son destin en main et avec l'argent de la vente, elle s'achète son matériel photo. L'art de la photogra-



Des lycéens découvrant l'exposition consacrée à Adeline Boutain.

phie était très en vogue à l'époque », explique Josette Alabert, élue à Saint-Gilles-Croix-de-Vie en charge du patrimoine.

Elle va sillonner les environs à vélo et immortalise ainsi la vie de l'époque, offrant un témoignage inestimable. « Elle va progressivement créer son indépendance et va ouvrir un

magasin : le Bazar de la tentation. » C'est un lieu atypique, face à la gare : un bric-à-brac dédié aux souvenirs de vacances et à la vente de ses cartes postales. « À l'arrière de la boutique, elle aménage un studio photographique, où elle développe et tire ses remarquables clichés. »

Elle immortalise notamment le pont

de la Concorde : à l'époque, c'est l'unique passage d'une rive à l'autre, entre Saint-Gilles-sur-Vie et Croix-de-Vie. Elle nous montre aussi la vie sur le port, les premières villas sur la corniche. Elle réalise également de nombreux portraits dans son atelier, en reconstituant des décors maritimes.

Guillaume ROBELET.

Le lycée Adeline-Boutain a dévoilé son nom



Christelle Morançais, hier à Saint-Gilles-Croix-de-Vie, lors de la cérémonie de dénomination du lycée Adeline-Boutain.

PHOTO : OUEST-FRANCE

C'était un temps fort de la rentrée à Saint-Gilles-Croix-de-Vie. Le nom de lycée Adeline-Boutain a été dévoilé ce mardi 5 septembre, en présence des élèves, du personnel enseignant, de nombreux élus dont la présidente de Région, Christelle Morançais, et du maire de Saint-Gilles-Croix-de-Vie, François Blanchet. « C'est un grand jour, cela fait des années que nous attendions ce nom », s'enthousiasme l'édile.

**« Je suis très fière du choix »**

Le symbole est fort, car sur les 116 lycées publics de la région, seuls sept portent un nom de femme. Pour Christelle Morançais, il était important de mettre en avant des femmes du territoire. « C'est très compliqué de nommer un lycée et nous avons pris un tournant. J'ai décidé d'asso-

cier des jeunes pour choisir le nom d'Adeline Boutain et je tenais à les remercier. Vu son parcours, je suis très fière du choix. Avec la photo, elle a réussi à faire de sa passion son travail. »

Autre critère qui a joué en la faveur de la photographe : « Nous voulions le nom d'une femme dont on n'entend pas spécialement parler au niveau national ou à l'international, mais qui mérite d'être sous le feu des projecteurs et d'être connue des jeunes du territoire », rajoute Christelle Morançais.

Plusieurs descendants d'Adeline Boutain avaient également fait le déplacement pour l'occasion. Au total, 557 élèves ont fait leur rentrée dans ce lycée, répartis dans 24 classes.

G. R.